

COLLOQUE DE SULISOM ET RESCIF SUR LES PSYCHOTHÉRAPIES FAMILIALES
Les vendredi 2 et samedi 3 septembre 2022

Argumentaire

Tout.e psychologue, psychanalyste et psychiatre se questionne sur la famille d'un patient pour comprendre une demande de psychothérapie. La réalité d'un entretien familial comme les aspects transférentiels et fantasmatisques entraînent l'évaluation de la « présence » du groupe familial symbolique et réel. La famille s'est en effet considérablement transformée à la fin du vingtième siècle. À l'occasion des 70 ans de l'École de Palo Alto (California, USA), RESCIF¹ et SuLiSoM² se sont associés, pour mettre en commun et dialectiser leurs pratiques, méthodes et modèles thérapeutiques. Ce colloque est international. Psychologues, psychanalystes et psychiatres y échangeront sur leurs dernières expériences lors de tables rondes et d'ateliers très pratiques.

Le vendredi 2 septembre 2022 sera consacré à un état des lieux. Une présentation historique permettra de comprendre l'évolution des psychothérapies familiales.

Les confluences entre les différentes méthodes seront développées au cours d'une séance consacrée aux thérapies familiales, systémiques et psychothérapies de groupe.

Cinq ateliers traiteront des psychothérapies familiales dans les pratiques suivantes :

- La périnatalité,
- Le placement des enfants,
- Le deuil périnatal,
- Les adolescents et les réseaux sociaux,
- Le Hikikomori et les jeux vidéos.

Le samedi 3 septembre 2022 décrira et analysera en profondeur les aménagements des accompagnements familiaux actuels. Les visites médiatisées témoigneront de l'évolution des thérapies familiales institutionnelles, au même titre que d'autres modes d'intervention ciblés.

L'inscription de l'action en faveur des familles dans le corps politique et social sera détaillée puis les méthodes de travail et leur équifinalité seront discutées.

L'après-midi se déroulera dans des ateliers pratiques :

- Place des familles dans l'accompagnement des personnes âgées,
- Approche familiale pendant la pandémie : qu'en tirer pour le futur ?
- Les familles des malades psychiatriques : peuvent-elles participer aux soins et comment ?
- Les psychothérapeutes familiaux sans divan : quelles sont les pratiques familiales hors cadre ?
- Les méthodes et outils : génogramme, conversation circulaire, photolangage, jeu de sable, transferts et co-animation...

¹ Espace d'échange pionnier, RESCIF s'appuie sur la méthodologie systémique et intègre d'autres approches issues de la psychanalyse, des neurosciences, des TCC, et de la psychologie du développement pour stimuler la réflexion théorique et pratique de la psychothérapie et de la thérapie familiale, de la médiation familiale et des visites médiatisées.

² SuLiSoM ou Unité de Recherche 3071 est le laboratoire de recherche en psychanalyse de l'université de Strasbourg. Dirigé depuis 2010 par Marie-Frédérique Bacqué, il propose recherches, colloques et publications.

Intervenants :

Christina Alexopoulos, Marie-Frédérique Bacqué, Jorge Barudy, Renaud Beraldin, Cécile Bréhat, Juliette Bortmann, Chad Cape, Marc Choeffler , Albert Ciccone, Chantal Diamante, Tadaaki Furuhashi, Alexandra Gillet, Helga Houndeton, Evelyne Jeoffroy Bossone, Maxime Lallement, Birgit Kniltel, Denis Mellier, Dominique Merg-Essadi, Claire Metz, Jonathan Nicolas, Nicolas Rabain, Céline Racin, Almudena Sanahudja, Carmen Schroeder, Richard Solti, Michael Stora, Birgit Thegendorf, Anne Thevenot, Guénaël Visentini.

Publics visés : Enseignant·e·s-chercheur·e·s, chercheur·e·s, étudiant·e·s de master, doctorant·e·s et professionnel·le·s travaillant dans le soin psychique